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وعرفان شكر
 الفضل صاحب العالين رب لله بعد ومن قبل من الشكر

 ورزق، وعلم وخلق أوجد حيث ، تتى  نعمه أرسل والذي كله

 الفضل ونرد والحق الصدق نقول أن أمرنا الذي وهو ووفق وقدر

ًل لنا قدم من كل ونشكر لصحابه  إل الحسان جزاء ( هل جمي

الحسان) .

 فضل إبراهيم للدكتور وتقديري شكري بخالص أتقدم

 العون لي وقدم البحث هذا على بإشافه أسعدني الذي الولى

 ونعم الشرف  نعم فكان الوضوعية وتوخي والرشاد والتوجيه

العين.
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 الهاشمي إبراهيم الشيخ الستاذ لخ  ا بالشكر أخص كما

 لا  سوداتل وبمكتبة ، التصالت  تدريب بمركز الجلء والخوة

. معلومات  من لي قدموه

الدراسـة ملخـص

 طريق عن البشي العنص في الستثمار أهدمية إبراز إلى البحث هدذا يهدف    
 لواجهة الداخلي وتماسكها النظمات تطور في بدوره ينعكس والذي التدريب

 في والتتالي التسارع التطور لواكبة و الخارجية بيئتها في القائمة التحديات
ًا والعارف التكنولوجيا و العلوم مجال . عموم

ًا البحث وتناول :  هدي الفرضيات من عدد
 في استثمار وهدو ، العاملي أداء ترقية عوامل أهدم من التدريب يعتب.1

. الشكات و النظمات تطور على عائده له البشي العنص
 الحتياجات تحديد دقة مدى على التدريبية العملية نجاح يعتمد.2

. للمتدربي الصحيح والختيار التدريبية
.  التدريبية العملية مراحل أهدم من التدريب من العائد وقياس تقييم.3
 الداخلية البيئة في القوة نقاط دعامات أهدم من واحد التدريب يعتب.4

 للمنظمة
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التدريبية.  العملية نجاح على يساعد الناسبة التدريبية البيئة توفي.5
 ، مباحث ثةلثةة على فصل كل يحتوي ، فصول أربعة في البحث ويقع         
 ويغطى ، للتدريب والتخطيط التدريبية الحتياجات الول الفصل يتناول
 السودانية الشكة فيتناول الثالث الفصل أما ، التدريب تقييم الثاني الفصل

 و ونتائج اليدانية الدراسة على والخي الرابع الفصل ويحتوي للتصالت
. البحث توصيات

: يلي ما البحث نتائج أهدم ومن
 على التغلب في ويساعدهدم العاملي أداء ترقية عوامل أهدم من التدريب-1

.  عملهم في تعتضهم الت والصعوبات الشااكل من كثي
.  الشكة في التدريب العائد وقياس تقييم عملية ضعف-2
 . للمنظمة الداخلية البيئة ويدعم الوظيفي الستقرار على يساعد التدريب-3

:  التي التوصيات أهدم ومن
 مستفيضة بدراسات التدريبية الحتياجات تحديد عملية في التوسع-1

. دقيقة بصورة الحتياجات تحديد تؤدي الت العوامل كل بدراسة وذلك
 و العمل احتياجات وفق التدريبية للدورات التدربي ترشيح ضورة-2

. الفعلية العامل
 التدريب ومردود أثةر ومعرفة التدريبية الدورات بتقييم الهدتمام زيادة-3

. العمل وعلى الداء على وانعكاسه
ًا يكون التدريب بمركز قسم إنشااء على العمل-4  وقياس بتقييم مختص

. التدريب العائد
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ABSTRACT

        This research aims at highlighting and stressing the significance of 
investment in human resources through training which is in turn reflected 
in organizations development and consistency as to encounter the existing 
challenges in its external environment and to cope with accelerating 
consecutive progress in the field of science and technology .
       

The research addresses number of assumptions such as:
1. Training is the most significant factor in staff performance 

promotion and is considered an investment that its outcome is 
reflected in the development of organizations and companies.

2. The success of the training process depends on the accuracy of 
training needs identification and proper selection of trainers. 

3. Training return evaluation and assessment is the most significant 
element of the training process.

4. Training is one of the important pillars of the internal environment 
of the organization .
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5. The suitable training environment help the success of the training 
process.

The research  conclusion come out with the following:
1. Training is one of most important element in staff performance 

promotion and assist in overcoming many problems that interrupt 
work progress.

2. Training evaluation and training return assessment in Sudatel is 
very weak.

3. Training help very much job stability and support the internal 
environment of the organization.
   Moreover the research pointed out the following 
recommendations : 

1. Training identification should be carried out in depth by studying all 
factors that enable proper planning.

2. Nomination of trainees should be in accordance with the actual and 
specific work and staff needs.

3. Emphasis should be directed towards courses evaluation as to get the 
targeted return and its effect on performance.

4. establishment of a section in the training center to be concerned with 
the evaluation and assessment of training return. 
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